



# MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año II. Número 149 -- Madrid, 3 de enero de 1937



## El jefe del Gobierno, camarada **LARGO CABALLERO**, saluda al 5.º Regimiento

En contestación al telegrama enviado por nuestro comandante-jefe y el comisario político, el querido camarada Largo Caballero ha contestado con el siguiente saludo:

Presidente Consejo Ministros y ministro Guerra a comandante Lister y comisario Carlos.—Muy agradecido vuestro cariñoso telegrama, saludo a todos cordialmente, deseándoos grandes éxitos en cumplimiento misión encomendada por el pueblo.

**LARGO CABALLERO**

## Una visita al cuartel de la 1.ª Brigada Mixta

### MODELO DE CUARTELES

El cuartel de la 1.ª Brigada Mixta, que manda el comandante Enrique Lister, podemos decir, sin temor a la exageración, que es un modelo de cuarteles. Nada hay en él que indique abandono, descuido..., sino, por el contrario, todos los servicios funcionan con absoluta normalidad. Desde el punto de vista militar, la organización es perfecta. Lo mismo ocurre con los servicios auxiliares. Visitamos las dependencias del cuartel acompañados del comisario político, camarada Cabo Giorla, quien nos explica el régimen interior del mismo.

### LO QUE DEBE SER UN CUARTEL DEL EJERCITO POPULAR

—¿Organización militar del cuartel? —preguntamos.

—La organización militar del cuartel funciona con arreglo a las normas e instrucciones de nuestro comandante, Enrique Lister. Este es más bien un cuartel de retaguardia. Los combatientes vienen del frente a descansar, y parten para él cuando están en condiciones de hacerlo. El régimen interior se desenvuelve con arreglo a un plan militar, pero sin los vicios y las vejaciones de los antiguos cuarteles. Se procura que el soldado adquiera una verdadera instrucción, militar y política a la vez. Diariamente se ejecutan en el jardín ejercicios de tiro, siendo obligatorios para todos. Al mismo tiempo se les infiltra el concepto de la dis-

ciplina, el acatamiento a las órdenes recibidas, para que el mando único sea una realidad. El servicio de armas, dentro y fuera del cuartel, se hace por riguroso turno entre los soldados; los servicios mecánicos, limpieza, etc., siguen el mismo orden.

### IMPORTANCIA DEL TRABAJO POLITICO

—¿Trabajo político que se hace en el cuartel?

—Se dan conferencias dos veces por semana, explicando a los combatientes el origen de la guerra, la marcha de la misma y sus consecuencias futuras. Se les hace saber que el triunfo sólo se consigue a base de organización y disciplina. También se atiende a elevar su eficacia combativa y su capacidad militar. Para esto se organizan charlas sobre temas de la guerra, con proyecciones: cómo funciona el cañón, trayectorias de la bala, efectos de la explosión; manejo de la ametralladora y el efecto de sus disparos; del fusil, de la pistola, etc.; la necesidad de saber aprovechar los accidentes del terreno en el curso de una batalla; en fin, todo cuanto tienda a crear un verdadero soldado del Ejército popular. También tenemos pensado ponernos en contacto con la barriada y hacer en ella una campaña de agitación y propaganda; que los obreros de la misma asistan a nuestras conferencias y a nuestras secciones de "cine", donde se proyectan películas de marcado interés social.

### CONFERENCIAS, "CINE", BIBLIOTECA

—¿Labor cultural?

—La labor cultural se desenvuelve a base de conferencias, charlas y películas de tipo social y educativo. Hay organizada una biblioteca, con libros políticos, sociales y militares, y novelas, cuya lectura se recomienda a todos los combatientes. Sala de prensa, donde se leen los periódicos del día. Los libros pornográficos están rigurosamente prohibidos. En los primeros días se encontraron tres o cuatro de estos libros en el cuartel. Se pensó en aplicar sanciones graves a quienes, en lo sucesivo, se les encontraran semejantes porquerías; pero no ha habido necesidad de ello. Este es un dato que honra

a nuestros soldados del Ejército popular. Existe un periódico mural, en el que colaboran casi todos los combatientes. También, por la Comisión de Trabajo Social, se publica un "Boletín" semanal, que se imprime en la propia imprenta de nuestra casa.

### LA LUCHA CONTRA EL ANALFABETISMO

El analfabetismo se combate implacablemente. Dentro del cuartel funciona una escuela para analfabetos, a cuyo cargo están maestros titulados de la Brigada. La asistencia a dicha escuela es obligatoria para los que no saben leer, y las horas de clase son: por la mañana, de diez a once, y, por la tarde, de tres a cuatro.

### HIGIENE EN GENERAL

—¿Se combate la suciedad?

—El cuartel no estaba en muy buenas condiciones higiénicas, por lo que

hubo de procederse a una desinfección general. Constantemente se llama la atención del combatiente para que sea limpio. A los que vienen del frente se les somete a un tratamiento higiénico en toda la regla, que consiste en cambiarles de ropa exterior e interior, lavarlos, ducharlos, corte de pelo, afeitado, etc. La ropa vieja es cocida en grandes calderos, para desinfectarla, con lo cual puede volverse a usar. La Sanidad funciona a cargo de un comandante médico, muy bien atendida. La enfermería reúne condiciones inmejorables. El reconocimiento médico es diario. Más que cuartel es la casa de los combatientes que integran el Ejército popular.

Con estas palabras del comisario político, camarada Cabo Giorla, acaba nuestra entrevista. Cuando abandonamos el cuartel pensamos que, justamente, esa organización, esa disciplina y el buen funcionamiento de todo él, forjarán un fuerte Ejército popular.

## AUDACIA, AUDACIA Y SIEMPRE AUDACIA



**FRENTE DE GUADARRAMA.**—A pesar de las dificultades de transporte, un convoy de mulas se dispone a partir con dulces y regalos hasta las primeras avanzadillas. Ni un miliciano quedará sin su obsequio durante los días de fiesta tradicional. (Apunte del natural, por Hortelano.)



## Solidaridad con la causa popular española

Londres.—Se ha publicado un manifiesto firmado por personalidades de tres importantes partidos políticos ingleses.

El manifiesto dice: "Los abajo firmantes declaramos que puede evitarse la guerra y hacer posible una paz permanente si los Estados del organismo ginebrino precisan su determinación de cumplir sus obligaciones contraídas en virtud del "Covenant" adoptando las medidas necesarias para reprimir las agresiones, si es necesario por medio de la acción militar. Únicamente de este modo será posible resolver de manera pacífica los conflictos internacionales.

Estamos convencidos de que si los miembros de la Liga de la Sociedad de Naciones se muestran unidos para la adopción de esa Sinclair (Atiec, Hugh, Dalton y Noel Baker).

Firman el manifiesto lord Churchill, conde Lytton, duquesa Atholl, sir Archibald, Sinclair, Atiec, Hugh, Dalton y Noel Baker.

## La escritora americana Lucise Strong confía en nuestra victoria

"Aquí se decide el futuro inmediato de Europa, que ha de elegir entre convertirse en víctima del fascismo internacional o seguir adelante, a través de las organizaciones de tipo democrático, hacia la reconstrucción de la sociedad.

La timidez de los países democráticos, Inglaterra y Francia, ha ayudado indirectamente a los fascistas."

Confía en que el pueblo español gane esta lucha y además reorganice el país

## La descarada intervención del fascismo extranjero en España

COMENTARIOS DE LA PRENSA SOVIÉTICA

La *Izvestia* comenta:

"La segunda fase de la guerra civil significa la intervención militar directa y encubierta por los fascistas de Alemania e Italia en España.

Han sido necesarios seis meses de guerra civil, seis meses de burla por parte de Alemania e Italia hacia la "no intervención", y de su acción contra el Gobierno democrático legalmente constituido; para que las grandes democracias de Francia e Inglaterra abrieran los ojos y se dieran cuenta de que los elementos fascistas de la guerra enviaban armas a España.

El Gobierno soviético ha dado su contestación clara y sin equívocos, manifestan-

do que ante la lucha del Gobierno y el pueblo españoles contra un pequeño grupo de rebeldes no cabe solucionar el pleito con fuerzas marroquíes engañadas, con los legionarios, ni con instructores y aviadores alemanes e italianos, ni con fuerzas de las denominadas "voluntarios" alemanes e italianos, reclutados bajo la forma de decretos de movilización, sino única y exclusivamente por fuerzas españolas.

Si con la ayuda de las divisiones alemanas e italianas no vuelve a empezar la guerra, esto significa que la España democrática ya ha logrado la victoria, y a Franco le queda más que retirar las armas y buscar refugio en aquellos que le lanzaron a la rebelión, en cuyas manos no será más que una marioneta."

El periódico *Pravda* escribe por su parte: "La intervención de los fascistas en España, con el fin de transformar la península ibérica en una plaza armada para la agresión fascista, ha creado una seria amenaza de guerra en Europa.

Estados fascistas tienen la responsabilidad directa de la gran duración de la lucha interior en España, que agrava la situación internacional, ya bastante tirante.

La responsabilidad de la continuación de esta sangrienta guerra incumbe igualmente a aquellos Estados que, sin ser fascistas, no han querido o no han tenido valor para adoptar las medidas necesarias para hacer cesar la criminal intervención de los Estados fascistas en España.

El Comité de Londres, hasta ahora, no ha tomado ninguna decisión que pudiera garantizar verdaderamente el cese de la intervención."



*La moral del enemigo es cada vez más baja. Tanto, que se arrastra por el suelo y se mancha de barro, cieno y otras cosas.*

\*  
Lord Plymouth, presidente del Comité de no intervención, tiene un "plan de control". Nosotros creemos que más bien será un "plan de control". Más concretamente: un "kake".

\*  
*Todo el material alemán e italiano no ha podido someter al pueblo español, y ahora mandan ese otro "material", equivalente a tornillos o chapas, que son los hombres para los fascistas.*

\*  
*Los Estados fascistas pretenden ganar tiempo con conversaciones. A ciertas potencias democráticas ya no les falta más que subirse a un árbol con un queso en la boca mientras los fascistas hablan bajo. Suponemos que todos habréis leído la fábula del cuervo y la zorra.*



## ARAGON

### La Artillería leal castiga duramente al enemigo

Se han sostenido acciones locales en Igriez, Tierz, Robres y Alcubierre, castigando con fuego de artillería y ametralladora las posiciones de los facciosos y contrabatiendo a su artillería en los escasos intentos realizados de cañonear nuestras posiciones.

### La Aviación republicana bombardea eficazmente posiciones estratégicas de Teruel

Nuestra Aviación bombardeó las estaciones del ferrocarril de Concul y Teruel, así como un grupo de camiones enemigos, que fueron descubiertos en el kilómetro 4 de la carretera de la Rioja. Se repitió nuestra incursión ofensiva, siendo bombardeados diversos edificios que constituían otras tantas posiciones estratégicas de Teruel.

## NORTE

### En Asturias, nuestros aviadores impidieron actuar a los rebeldes

La aviación enemiga ha intentado diversas incursiones, siendo rechazada por nuestras escuadrillas de "caza", que hicieron huir a la enemiga.

## SUR

### La estación de Villa del Río, eficazmente bombardeada por nuestra Aviación

A las cuatro y media de la tarde, nuestros aparatos arrojaron sobre las posiciones enemigas, situadas a dos kilómetros al norte de Lopera, cuatro bombas de cien kilogramos cada una, y dos de cincuenta. También fueron bombardeadas las posiciones auxiliares y la estación de Villa del Río, siendo destruidos varios pabellones de esta última.

### Después de un reñido combate, el enemigo huye más allá de Montoro

La ofensiva de los facciosos por el sector de Córdoba quedó hace tres días contenida. Un vigoroso contraataque de nuestras fuerzas empujó a los rebeldes más allá de Mon-

toro, después de un combate reñidísimo, que se prolongó tres horas, y en el que jugó un papel principalísimo la Aviación republicana. La columna Internacional, llegada para reforzar este frente, combatió con bizarría.

Entre Bujalance y Villa del Río deshizo materialmente una filtración enemiga que amenazaba correrse hacia este último pueblo, con el propósito de aislar Montoro. El combate llegó en algunos momentos a disputarse a la bayoneta. En el campo quedaron muchos muertos de fuerzas marroquíes.

Nuestras fuerzas se apoderaron de siete ametralladoras, muchos fusiles, camiones y municiones.

## CASTILLA

### Nuestras fuerzas ocupan Ablanque, Albuera y Mirabueno. Continúan pasándose a nuestras filas soldados del ejército faccioso

“Sector de Guadalajara.—Las operaciones proyectadas por el Alto Mando han sido cumplimentadas eficazmente, ocupándose los pueblos de Ablanque, Albuera y Mirabueno. Entre evadidos y prisioneros se han capturado al enemigo 25 hombres. La Aviación republicana ha cooperado eficazmente ametrallando a las fuerzas de infantería y caballería facciosas.

En Guadarrama y Lozoyuela, fuego de cañón y ametralladora, sin consecuencias.

En Madrid se inició un duelo de artillería que duró aproximadamente una hora. El resto de la jornada ha transcurrido con escasa actividad de fusilería, ametralladoras y morteros y algo mayor de artillería. La aviación enemiga ha efectuado vuelos de reconocimiento sobre nuestro frente y casco de Madrid.

En la noche de anteayer se pasaron a nuestras filas cinco soldados del ejército faccioso, que en sus declaraciones pusieron una vez más de manifiesto el estado moral del enemigo.”

No es ninguna cobardía tenderse en plena batalla. Un buen soldado administra bien su vida, pues sólo el que vive puede seguir luchando

### Emisora del 5.º Regimiento de Milicias Populares

(Onda extracorta de 41,5 m.)

Emisión de siete y media a ocho y media de la noche.

## LABOR DE LAS BRIGADAS ENTRE LA POBLACION CIVIL

Las brigadas del Ejército Popular deben ser tan eficaces en el frente como en la retaguardia. En ésta deben actuar con un verdadero sentido político, procurando, en todo momento, que el campesino no vea en ellos a la tropa desmandada y salteadora que entra a saco en sus pequeños intereses, sino que, por el contrario, los respeta y los defiende, porque pertenecen a sus hermanos de clase. Los soldados del Ejército popular deben ser, en los pueblos de la retaguardia, los auténticos forjadores de una conciencia política; los primeros en demostrar que son los centinelas y los defensores de los intereses del proletariado, del campesino y del modesto agricultor. El contacto con éstos debe ser tema diario: ver sus problemas, estudiarlos, ayudarles a resolver cuantas dudas tengan acerca de la guerra, así como hacerles comprender el sentido y alcance de ésta.

Así, poco a poco, se va estableciendo una estrecha relación entre las fuerzas del Ejército popular y la población de la retaguardia, hasta llegar a un grado de recíproca colaboración.

En aquellos pueblos donde los habitantes viven alejados ideológicamente de los problemas de la guerra, es preciso trabajar para llegar a establecer lazos de penetración entre el Ejército popular y la población. Este trabajo debe realizarse por medio de charlas y conferencias, del cine y de la radio, llevando una visión clara y segura de lo que el triunfo del pueblo supone para todos.

También esta campaña puede hacerse por medio de la Prensa; al periódico o boletín de las brigadas o de otro cuerpo del Ejército popular debe ir cuanto afecte a todos los que vivieron sometidos a un régimen de trabajos forzados para el terrateniente; en él se han de tratar de cuantos temas se refieran al campo en general, y de la liberación del campesino y de las clases oprimidas.

Este trabajo de las brigadas en los pueblos de la retaguardia rendirá abundantes frutos. Sobre todo hará ver al campesino, al colono explotado, que el Ejército popular es el defensor de los intereses y aspiraciones de todo el pueblo español.

### El extraordinario de



A primeros de año aparecerá un número extraordinario de MILICIA POPULAR. Constará de 16 grandes páginas y estará cuidadosamente editado en huéccogrado. Será un resumen gráfico de la vida del 5.º Regimiento: su cuartel de Francos Rodríguez, sus gloriosos batallones, sus jefes, sus héroes.

## LA EXPOSICION DEL 5.º REGIMIENTO

Muy en breve el 5.º Regimiento hará una exposición, la cual será fiel reflejo de los múltiples y variadas actividades que ha venido desarrollando en el transcurso de los cinco meses y medio de guerra civil. Es una prueba más de su vitalidad pujante y de su capacidad organizadora. El 5.º Regimiento, cuya gigantesca labor es reconocida y apreciada por todos, expone ahora la historia de sus cinco meses y medio de vida.

La exposición será portátil y montable, lo que permitirá su traslado práctico a cualquier lugar. Como datos más importantes de esta exposición, ya que es imposible detallar todos, citamos los siguientes: Gráfico representativo de la vida de MILICIA POPULAR, de su desarrollo y crecimiento en es-

tos cinco meses y medio; infinidad de carteles alusivos al reclutamiento, formación de batallones; consignas militares, de agitación política, de propaganda, etc.; fotografías de “teatro al aire libre”, organizado por el 5.º Regimiento, como propaganda para la defensa de Madrid; una colección de folletos que abarca los más variados temas; otro de poesías alusivas a la guerra civil; de carteles; bombardeo de Madrid; “Ejército Popular”, y tantos más.

La numeración de esta exposición nos llevaría muy lejos, porque es la historia misma del 5.º Regimiento: toda la ingente labor militar, política y cultural que ha venido desarrollando desde que fué creado hasta hoy.

Imprenta “Prensa Española”